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= ф Сегодня, 9 июня, в 18.00 во Дворце культуры — торжественное собрание обще- =
ственности города, посвященное 25-летию Ковдора. Чествование ветеранов-первострои- 
телей, удостоенных звания «Почетный гражда нин города Ковдора» ф

ф 10 июня на стадионе спорткомплекса в 12.00 начнется массовое гуляние, выступит 
агитбригада «Искра», коллективы художественной самодеятельности Дворца культуры, 
пройдут соревнования по пожарно-прикладным видам спорта, спортивная эстафета, со
ревнования по волейболу и шахматам. В заключение — матч на первенство области по 
футболу между командами «Горняк» (Ковдор) и «Североникель» (М ончегорск) ф Е
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ф ГОРНЯКИ 
И ОБОГАТИТЕЛИ

А. И. СУХАЧЕВ, 
директор  Ковд орско го  
горно-обогатительного  

комбината:
—  К 1983 году, когда 

вступят в строй все об ъ е к
ты четвертой очереди рас
ширения, комбинат факти
чески удвоит производст
венные мощ ности, и выпуск 
только основной п р о д у к
ции — • ж елезного  концент
р а т а —  достигнет 6.460 ты 
сяч тонн в год.

У ж е  в будущ ем  году бу
дет введена в строй вторая 
очередь АБО Ф . И это 
очень важно, потому что 
ковдорский  апатит пробил- 
таки д орогу  к  потребите
лям. Достаточно сказать, 
что М инхим пром  готов п р и 
нять в 1979 году 880 тысяч 
тонн нашего апатитового 
концентрата, а в 1980 —  
1.150 тысяч тонн.

Четвертая очередь рас
ширения комбината —  это 
в какой-то  степени и каче
ственный скачок, рост объ
емов производства будет 
достигнут не только  за счет 
увеличения количества и 
мощ ности единиц о б о р уд о 
вания, но и за счет перехо
да рудника  «Ж елезный» на 
циклично-поточную  техно
логию. Д роб илки  перем ес
тятся в карьер, оттуда про- 
дробленная руда будет по 
даваться по конвейеру пр я 
мо на обогатительную ф аб
рику.

Изучается вопрос перехо
да комбината на ф ак
тически б е з о т х о д н о е  
производство. Если сейчас, 
в среднем  тонна руды  — 
это 400 кг ж елезного  ко н 
центрата, 100 к г  —  апати
тового и остальное —  хвос
ты, то в будущ ем  и остав
шиеся 500 кг пойдут в дело, 
станут сырьем для п р о и з
водства строительных м а 
териалов, в котором  так 
нуждается М урм анская о б 
ласть.

Л ю дям, особенно не ра
ботаю щ им на комбинате, 
слова «третья очередь рас
ш ирения», «четвертая оче 
редь расширения» —  ни
чего не говорят. А  ведь за 
ними не только производ 
ственные мощ ности. Ны 
нешняя четвертая очередь 
уж е  дала возм ожность по
строить в Ковдоре сред 
ню ю  ш колу №  23. Она же 
позволила финансировать 
строительство дороги , к о 
торую  с таким  нетерпени
ем ож идаю т ковдорчане, 
м олокозавод, хлебозавод, 
три детских сада, ф ермы 
крупного  рогатого скота и 
свинарник в подхозе, завер
шить в этом году снос ба
раков, принадлежащ их 
Ж КУ Ковд орско го  ГОКа. 
Потому что четвертая оче
редь расш ирения ком бина
та —  это и почти три тыся
чи квартир в новых домах, 
которы е будут выстроены в 
Ковдоре до 1983 года.

Улица Кошица.

Город расправляет плечи
Каким станет Ковдор в 

обозримом будущем? Че
рез пять, десять, двадцать 
пять лет? Ответить на эти 
вопросы помогают перспек
тивные проектные материа
лы, разработанные Ленин
градским институтом «Лен- 
НИИПроградстроите л ь с.т- 
ва».

Генеральный план города 
Ковдора, утвержденный 
облисполкомом в 1974 го
ду, определил его основные

градостроительные пара
метры до 2000 года. Соглас
но Генплану территория 
города получит свое даль
нейшее развитие в восточ
ном направлении, ее пло
щадь увеличится почти в 
два раза, а население воз
растет при этом в полтора 
раза. Генеральный план 
предусматривает формиро
вание нового общегородско
го центра, который размес
тится севернее улицы Кр-

Фото 10. Петрухина.

шица в месте ее пересече
ния с улицей Комсомоль
ской.

Согласно этому проекту в 
новом общегородском цент
ре будут построены: здание 
административных и обще
ственных организаций горо
да, многоэтажная гостини
ца, кинотеатр, центральная 
городская библиотека, Дом 
быта (строительство кото
рого, кстати, должно на
чаться уже в 1980 году), 
универмаг, универсам, рес
торан, кафе, здание тран
спортного агентства, при
городная автобусная стан

ция и так д а л е е .
От центра города в сто

рону озера Ковдор и обще
городского парка, располо
женного в его прибрежной 
полосе, протянется вдоль 
улицьу Комсомольской ши
рокий бульвар. В парке, на 
замыкании центрального 
бульвара, появится Дом 
пионеров и школьников, ря
дом с которым разместят
ся выставочные павильоны. 
Получит свое дальнейшее 
развитие и спортивная зона 
парка: спортплощадки, кры
тый спортивный зал.

В юбилейные дни нельзя 
не сказать о перспективах 
развития улицы, носящей 
имя одного из основателей 
нашего города — улицы 
Кошица. В проекте деталь
ной планировки ей отводит
ся роль основной магист
ральной улицы города. Ши
рина ее в новом микрорай
оне составит около пятиде
сяти метров. Четырехполос
ная проезжая часть с раз
делительной полосой позво
лит беспрепятственно про
пускать транспорт. Проект 
предусматривает строи
тельство на улице Кошица 
девятиэтажных жилых зд а
ний, которые, несомненно, 
украсят наш город.

М. ЯКОВЛЕВ, 
архитектор Ковдора.

Ф  СЛЮ ДО- 
ДОБЫТЧИКИ

м. в,. ИЛЬЮТОВИЧ, 
директор  комбината  

« К овдорстода»:
—  В десятой пятилетке в 

комбинате введены п р о и з
водственные мощ ности по 
вы пуску 2.000 тонн пром - 
сырца-ф логопита, 33.000 
тонн кусков ого  пегматита. 
О собенно быстро будет 
развиваться комбинат в 
11-й пятилетке. К 1981 — 
1982 гг. производственные 
мощ ности по вы пуску 
кварцполевош патового сы 
рья достигнут 200.000 тонн, 
а к 1985 году, за счет ос
воения м есторож дения ке 
рамических пегматитов 
«Отрадное», еще увеличит
ся на 250 тыс. тонн.

В десятой пятилетке б у 
дет заверш ено строитель
ство 1-й очереди Ковд ор 
ско го  ф логопитового руд 
ника, а в одиннадцатой пя 
тилетке —  построена 2-я 
очередь К овдорского  р уд 
ника с вермикулитовой 
обогатительной фабрикой. 
Выпуск верм икулитового 
концентрата к этому перио
ду предусматривается уве
личить до 150.000 тонн. 
О жидаю т второе рождение 
и старейшие рудники ко м 
бината —  «Риколатва» и 
«Ена».

Наряду с развитием пр о 
мыш ленной базы, за остав
шиеся два года десятой 
пятилетки будет введено в 
эксплуатацию более 330 
квартир в Ковдоре и п о 

селке Енский, детский сад 
и проф илакторий в Ковдо
ре, больница в поселке 
Енский.

Ф  СТРОИТЕЛИ
Ю . М. ЗЕЛИНСКИЙ, 

управляю щ ий трестом  
«Ковдорстрой»:

—  Д о  конца пятилетки 
объемы строительства тре 
ста «Ковдорстрой» соста
вят 32— 33 млн. рублей.

Введенный в этом году 
цех сборного  ж елезобето
на в два раза увеличит 
мощ ности и станет е ж его д 
но выпускать до 30 тыс. 
кубом етров сборных ко н 
струкций. Карьер «Деори- 
товое» позволит будущ ем у 
дробильно - сортировочно
му хозяйству треста обе 
спечить еж егодно  выпуск 
110 тысяч кубом етров щ еб
ня. Закончится и строи
тельство базы управления 
производственно - техниче
ской комплектации по про 
изводству мастик, кровель
ных и отделочных материа
лов. Вместе с новым ас
ф альтно-бетонным заво
дом, цехом  деревообра
ботки все это позволит 
полностью обеспечить н уж 
ды промы ш ленного  строи
тельства города.

О дновременно с разви
тием производственной ба
зы увеличится строительст
во объектов жилья, соц 
культбыта, торговли. 25 ты 
сяч квадратных метров 
собственного жилья обе 
спечат строители в этой пя
тилетке. Кром е  этого ма
ленькие граж дане нашего

города получат 3 детских 
сада на 420 мест, строите
ли —  новый санаторий- 
проф илакторий. П одготов
ку квалиф ицированных спе
циалистов обеспечит го р о д 
ское  проф ессионально-тех
ническое училище. Ковд ор 
чане получат две столовых 
на 300 мест, а строители—  
базу отдыха.

Производительность тр у 
да строителей увеличится 
за счет выпуска продукции 
полной заводской готовно
сти, внедрения ко м п ле кс 
ной и малой механизации 
на трудоем ких погрузочно- 
разгрузочны х работах, на 
отделке. У ж е  в этом году 
на стройки поступит ряд 
облегченны х материалов и 
м еталлоконструкций, а с 
восьмидесятого года— ко н 
струкции из легких метал
лов.

Ф  ЛЕСО
ЗАГОТОВИТЕЛИ
В, к  ВЕРЕЩАГИН, 
главный инженер  

К овд орско го  
леспром хоза:

—  Увеличение выпуска 
товарной продукции без 
повыш ения объема лесоза
готовок —  главная задача, 
которую  предстоит решить 
ковдорским  лесозаготови
телям. Добиться этого 
м ож но  за счет переработ
ки отходов лесозаготовки 
и деревообработки, м акси
мального использования от
ходов с каж дого  гектара 
лесосеки.

В этом лесозаготовителям 
пом огут машины.

У ж е в следую щ ем  году

будет полностью механизи
рована обрезка  сучьев, в 
ближайш ее время на лесо
секи придут бесчокерны е 
трелевочные тракторы. А 
после восьмидесятого года 
валочные машины п о м о 
гут заменить тяжелый и 
опасный труд вальщика ле
са.

О собенно важно сейчас 
реконструировать нижние 
склады Куроптско го  лесо
пункта, построить добавоч
но цех по вы пуску техноло
гической щепы, ведь за 
счет этого возрастет вклад 
К овдорского  ЛПХ в целлю 
лозно-бум аж ную  пром ы ш 
ленность страны. Пока на 
разделке  древесины —  
электропилы. Это труд не 
из легких. Реконструкция, 
которая закончится в вось
м идесятом  году, позволит 
полностью механизировать 
нижнескладские работы. И 
отпадет необходимость в 
электропильщ иках и штабе- 
левщиках.

ф СЛУЖБА БЫТА 
Н. И, ГРИГОРЬЕВА, 

директор  КБО:
—  Увеличить объем ус

луг на душ у населения — 
главная задача ковдорских 
бытовиков. 25 рублей в год 
против сегодняш них 13-ти 
составит это увеличение в 
денеж ном  выражении.

Н еобход им ое '' услови'е 
тому —  подготовка квали
фицированных специалис
тов. Их еж егодно  будет го 
товить М урм анский учеб
но-производственны й ко м 
бинат, а училища Ростова 
и Куйбышева пом огут на

ш им бы товикам повысить 
свою  квалиф икацию.

П ока не хватает п р о и з
водственной площади для 
расш ирения ж енских па
рикм ахерских. Но с о ткр ы 
тием новой цветной ф ото
графии по улице Зеленой 
ковдорчанки см огут поль
зоваться услугами еще о д 
ной парикм ахерской на ул. 
Слюдяной.

С вводом нового здания 
Д ом а быта разрешатся 
проблемы  производствен
ных площадей.

В скором  времени сл уж 
ба бы4а освоит новые виды 
услуг, им будут рады но 
воселы и молодожены , мы 
см ож ем  помочь в уборке  
квартир. В два раза увели
чится в 1979 году ассорти
мент пункта проката.

ф ГЕОЛОГО
РАЗВЕДЧИКИ
Н. Ц. ГОЛИКОВ: 

начальник
Ковдорской  ГРП:

—  Перспективы развития 
Ковдорского  гор н о-о б о га 
тительного комбината свя
заны с эксплуатацией глу
боких горизонтов ж е л е зо 
р удного  месторождения. 
С ущ ествующ ими проектами 
эксплуатация м естор о ж де 
ния предусматривается до 
глубины 600— 650 метров.

По геологическим  пр е д 
ставлениям м есторож дение 
простирается до глубины 
2— 2,5 километра. Задачей 
геологоразведочны х работ 
ближайш их лет и будет 
разведка месторождения 
до глубин, возм ожны х для 
его шахтной отработки 
(около  1,5 километра). Бу
рение скважин на такую 
глубину в Ковдоре п р о ек
тируется впервые. С л о ж 
ность состоит в том, что это 
будут направленные сква
жины, которы е п р о ектиру
ется расположить за конту
рами карьера. Заданы они 
будут в направлении, близ
ком  к вертикальному, а за
тем постепенно угол б ур е 
ния будет доведен до 40— 
50 градусов. Таким обра 
зом  глубина скважины  со 
ставит 2— 2,5 километра.

П еред геологоразведчи
ками поставлены и новые 
задачи по разведке  ке р а 
мических пегматитов.

Карбонатиты —  сырье 
будущ его. Запасы его  п о 
рядка миллиарда тонн. Рас
положены  они вблизи ж е 
лезорудного  карьера и 
особых сложностей для 
разведки не представляют. 
Трудности заключаются в 
технологии получения из 
них апатитового концентра
та. Кальцитовая составляю
щая этого сырья, как п о ка 
зали первые опыты Всесо
ю зн ого  алю миниево-магни
евого института, пригодна 
для спекания с нефелином 
в глинозем ном  производст
ве. Результаты по получе
нию глинозема аналогич
ны с пикалевским  известня
ком , используемы м в про 
мышленности для этих ц е 
лей.
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Б р а т ь я  В е р т е б н ы е
ЛД НОГО примечательных  

человеческих судеб  
неразры вно связаны с два
дцатипятилетней историей  
города. Н ередко  случа
лось, что обосновался в 
Ковдоре человек, а к  нему  
«на подкрепление» приез
ж аю т братья и сестры, р о д 
ственники, друзья. Подчас 
на «семейном совете» 
встретишь работников прак
тически всех предприятий  
города. Есть и династии, 
молоды е идут по тропе р о 
дителей. Хотя бы экскава
торщ ики рудника  «Ж елез
ный» Тихоновы: отец и два 
сына.

С егодня мы знаком им  
читателей с братьями Вер- 
уебными. Ш оф ер автоко 
лонны треста «Ковдор- 
строй» и бурильщ ик Ков- 
д о р ско го  ГОКа, они как бы 
олицетворяю т собой сою з

строителей и горняков.
Будь они рядовыми ис

полнителями, все равно 
честь и хвала им за стро
ительство города, за освое
ние богатств м есторож де 
ния.

О днако рядовыми в тру
довой армии ковдорчан  
братьев Вертебных не на
зовешь. С 1959 года Григо
рий Игнатьевич — се кре 
тарь партбю ро автотран
спортной конторы  треста 
«Ковдорстрой», настоящий  
вож ак коллектива, непре
менный участник всех на
чинаний как в АТК, так и в 
масштабах треста. Столько  
ж е  лет Александр Игнать
евич неизменно избирает
ся проф групоргом  бурови
ков рудника «Ж елезный» и 
с его  именем связаны все 
трудовы е победы коллекти
ва участка и все, что сдела

но для улучшения условий  
труда и быта рабочих, 

Лучший прим ер для тру
д ового  коллектива —  лич
ный пример. За доблест
ный труд Александр И г
натьевич Вертебный на
граж ден в 1970 году Ю б и 
лейной медалью в ознам е
нование 100-летия со дня 
рож дения В. И. Ленина, в 
1972 году —  знаком  «Ш ах
терская слава III степени», 
в 1976 году —  орденом  
Трудового Красного Знаме
ни. Н еоднократно он при 
знавался победителем со
циалистического соревно
вания, занесен в Книгу по 
чета комбината. Прибавим 
к  этому Почетные грам о 
ты, фотограф ии на доске 
Почета треста «Ковдср,- 
строй» в бы лье годы и на 
Галерее Трудовой Славы 
Ковд орско го  ГОКа.

Григорий Игнатьевич в 
1971 году был награжден 
орденом  Трудового Крас
ного Знамени, в 1976 —
орденом  Трудовой Славы 
III степени, в 1976 году 
ему присвоено звание «Ве
теран труда треста «Ков
дорстрой». Тоже неодно
кратный победитель социа
листического соревнования, 
тож е грамоты, благодарно
сти, доска Почета.

Но это, так сказать, па
радная сторона дела. Д р у 
гая же, менее бросаю щ ая
ся в глаза — в повседнев
ном труде, подтверж даю 
щ ем вы сокое звание совет
ско го  рабочего. Братья 
Вертебные с честью стоят 
на трудовой вахте. Тонны 
груза и метры скважин — 
их ежедневный вклад в 
экон ом ику  города, в эконо
м ику  Ковдора.

Александр Игнатьевич Вергебный.
Фото 10. Петрухина.

Григорий Игнатьевич Вертебный.
Фото В. Михалюка.

Ш о ф е р
—  В 1957 году здесь, на 

севере, остался после сл уж 
бы в армии, старший брат 
Александр. Приехал к не 
м у и я. П омню  небольшой 
поселок в лесу. Летом гри 
бы у самого порога. Навер
ное, потому, что этому го 
роду отданы лучшие годы, 
что для каж дого  находит
ся здесь свое значимое 
дело, сродниться с Ковдо- 
ром  было легко, В 1960 го 
ду, когда  вышел срок моей 
службы в рядах Советской 
А рм ии, уж е  не задумывал
ся, куда ехать.

Еще до Ковдора за ко н 
чил Д егтяревское училище 
механизации сельского хо 
зяйства. Правда, работы по

специальности в начале не 
нашлось —  трудился на пи
лораме КПП треста «Коль- 
строй» рабочим. Потом в 
качестве водителя автоба
зы Ковд орско го  ГОКа, вы
возил вскры ш у из карьера. 
С тех пор  не вы пускаю  из 
р у к  ш оф ерской баранки. В 
1963 году закончил вечер
ню ю  ш колу.

Трудные годы. Н еобхо
дим о было помогать друг 
другу , и судьба накрепко  
завязала нас в коллектив. 
Тем более ценно для меня 
доверие людей. В 1964 го 
ду был избран депутатом 
Кировского  районного С о
вета. В 1969 году ко м м у 
нисты избрали меня се кре 
тарем партийной организа
ции АТК треста «Ковдор
строй», и с тех пор бес

сменно на этом посту. В то 
время организация насчи
тывала около  двадцати пя 
ти человек. Теперь у нас 
только ком мунистов пять
десят, сила немалая.

Интересно работать в 
коллективе, которы й скла
дывался на твоих глазах. 
Братья С орокины , А. Ярош, 
В. Васильев —  их немало 
таких, что накрепко  связа
ли свою судьбу с лю бимы м 
делом, с общ ественной 
ж изнью . Благодаря им о к 
репла ком сомольская о р га 
низация автотранспортной 
конторы . М олодежь посто
янно в центре внимания 
ком мунистов. М ы присут
ствуем на всех заседаниях 
ком сом ольско го  бю ро, за
слушиваем комсомольцев 
на своих собраниях. Боль
ш ую  помощ ь оказали ко м 
мунисты м олоды м  во вре
м я ударной вахты в честь 
X V III съезда ВЛКСМ.

Часто вспоминаю  день 
откры тия пам ятника-м ем о
риала погибш им  воинам в 
1974 году. Он вылился в 
настоящее торжество р о д 
ства поколений. Такие м и 
нуты не забываются. И хо 
рош о, что ветераны -ком 
мунисты  придаю т этому 
больш ое внимание.

С егодня меня как депу
тата К о вд орско го  го р о д 
ско го  Совета заботит лицо 
м оего  города, его благо
устройство. Он будет расти 
с каж ды м  годом . Поэтому 
особенно важно п ерспек
тивное планирование, а не 
самодеятельность, в р е 
зультате которой в М и кр о 
районе не осталось ни о д 
ного деревца. Н есколько 
предлож ений по озелене
нию города вносил и я на 
депутатских сессиях. Это и 
огораживание ш такетни
ко м  зеленых насаждений, 
и вывоз ила с про м е ж уто ч 
ного  отвала в город  вме
сто чернозема.

М ногое  приходится д е 
лать, выполняя наказы и з

бирателей. Н екоторы е из 
них уж е  выполнены. Так, 
например, откры то авто
бусное движ ение м еж ду 
Ковдором  и Еной. Как толь
ко  четко установятся грани
цы станции, будет пр о л о 
ж ен тротуар от нее до ули
цы Ленина.

Но преж де  всего я во 
дитель АТК, и здесь меня 
радует, что успеш но спра
вился наш коллектив с пла
ном первого  квартала, что 
выполнили задание гр у з о 
перевозок в мае.

Б у р и л ь щ и к
— После Черниговщ ины на 

севере все было необы ч
но. Но солдат не выбирает 
место службы. Конечно, 
случайность, что оказался 
я в этих краях. Но когда 
доводилось проезжать м и 
мо стройки, отмечал, как 
прибыл м о с т о п о е з д ,  
были восстановлены бара
ки, рос поселок.

В декабре 1955 года, за 
кончив службу, мы со Сте
паном Коваленко (он и 
сейчас трудится дробиль
щ иком  в КПП треста «Ков
дорстрой») решили при 
ехать в новый поселок.

Поступил в деревообра
батывающий цех строи
тельного управления. Сна
чала откатчиком , потом 
пом ощ ником  рамщ ика. 
Вскоре доверили мне воз
главить бригаду из 20— 22 
человек. Три года, до 1958, 
было не до отпусков, очень 
м ного  работы.

В числе трех первых в 
Ковдоре бригад наша ле
сопильная стала бригадой 
ком м унистического  труда. 
Лесоцех тогда был пред
приятием номер один. 
Строились бараки, д ере 
вянные дома, и все начина
лось с нас. Предприятие 
стало постепенно сверты
ваться, и к  1964 году ос

новное было уж е сделано.
Встретил как-то  меня 

главный инженер рудника 
Зерщ иков. Спрашивает: по 
чему к нам не идешь? Тог
да, в 1964 году, готовили 
рабочих по ускоренной 
программе. Судите сами: 
неделю длились курсы  по 
мощ ников бурильщ ика. Че
рез два месяца начальник 
участка Михаил Лазаревич 
Назаренко предложил мне 
перейти пом ощ ником  на 
новый станок —  СБШ. С о
гласился, и вскоре стал 
уж е  машинистом. Опытные 
бурильщ ики не сумели сра
зу пересесть с ударно-ка
натных станков, не сразу 
оценили преимущ ество но 
вых. Так с сентября 1964 
года по сей день работаю 
маш инистом бурового  стан
ка.

И все же, если говорить 
о труде и его результа
тах, я начал бы вот с чего. 
С семи лет привы к я к не
легком у труду колхозника, 
боронить ещ е до школы 
начал. А потом сорок пер 
вый год, мне одиннадцать 
лет. Бригадир говорит, что 
война войной, а сеять надо.

Нам говорит, пацанам, 
взрослые на фронте. И се
яли. Учились, как могли, 
урывками. Сидели в клас
се, а бригадир зайдет и 
скажет: скот голодный, на
до за сеном ехать. Д о  сих 
пор, как приеду домой, 
отдыхаю только в день 
приезда и отъезда. Осталь
ное время работаю как 
колхозник, что и они: к о 
сить ли, копать ли картош 
ку.

Именно оттуда у меня и 
то единственное настрое
ние, с которы м  включаю 
буровой станок: если не
сделать норму, так зачем 
ходить на работу?

Две родины у меня, это 
Черниговщ ина и Ковдор. 
Никогда еще не задумы вал
ся —  уехать ли отсюда? 
Здесь я женился, а д оч 

ки мои уж е  стопроцентные 
ковдорчанки. Д аж е  на ка 
никулы не хотят уезжать, 
так им здесь нравится.

Д ля меня Ковдор —  это 
в первую  очередь город  
строителей. Это теперь не 
замечается полярная ночь, 
а тогда она давала о себе 
знать. Пополнение строй
ки, работники будущ его 
комбината уж е  устраива
лись не на пустом  месте: и 
жилье, и электричество. 
Поэтому подвиг первых 
строителей забыть нельзя.

Наш буровой участок 
встречает юбилей, как го 
ворится, во всеоружии. Не
мало побед одержали ков 
дорские  буровики. О собен
но в последние годы, и 
здесь надо отметить осо
бую  роль начальника участ
ка Вячеслава Михайловича 
Абрамова. При нем уча
сток встал на ноги. И в р е 
кордах буровиков его не
малая заслуга. Помню, как 
несколько лет назад п о д 
хлестнул он наше сам олю 
бие, обратив внимание на 
заметку в «Полярной прав
де» о соцобязательствах 
Рывкова из «Печенганике-1 
ля». Рывкова мы тогда пе
регнали. С этого и нача
лось.

Как назло, в канун ю б и
лея не очень ладилось в 
нашем экипаже. На блок в 
мае обруш ился паводок, 
чуть не Каж дую  скважину 
по три раза перебуривали. 
Но духом  не падаем. Толь
ко  что экипаж  смонтировал 
новый станок —  первый 
на участке станок СБШ 
усиленной конструкции. 
Воронеж ские м аш инострои
тели учли замечания бу
рильщ иков. Вернусь из от
пуска, будем  обкатывать н о 
вый СБШ. Д ум аю , что он 
пом ож ет справиться с со 
циалистическими обяза 
тельствами.

Е. ТРУБИН,
А. ФАРАФОНОВ.

ф В НОМЕР! ф

Программа 
намечена

6— 7 июня в Ковдоре со 
стоялось очередное засе
дание Координационного  
Совета социалистического 
соревнования предприятий 
Северо-Запада «Уголь —  
металл —  руда —  тран
спорт». В заседании участ
вовали представители Че
реповецкого  металлургиче
ско го  завода, комбината 
«Воркутауголь», Пикалев- 
ско го  производственного 
объединения «Глинозем»,

Л Р У А Н Ы Н

ШкОВАОР

О  1?:
ИЮНЯ

1978 года

объединения «Вторчермет», 
О ленегорского  и Ковд ор 
ско го  горно-обогатитель
ных комбинатов. К сож а 
лению, эффективность
встречи была снижена из- 
за отсутствия представите
лей О ктябрьской и С евер
ной ж елезны х дорог.

Участники совещания об
менялись инф ормацией о 
положении дел на пред
приятиях, выработали р е ко 
мендации очередному со 
вещ анию см еж ников в Вор
куте, в августе 1978 года.

Почетная 
грамота

6 июня состоялось со
брание группы  народного 
контроля К овдорского  
ГОКа. С отчетом о работе 
народных контролеров с 
апреля 1976 года по май

1978 года выступила пред 
седатель группы  Н. Н. К у 
димова.

В работе собрания при
няли участие член бю ро  
горком а  КПСС, председа
тель К ировского  го р о д ско 
го комитета народного 
контроля М. К. Михеев и 
секретарь партком а ГОКа 
Ф . Н. Никитин.

В заклю чение товарищ  
Михеев вручил народным 
контролерам  комбината 
Почетную  грам оту Ком и
тета народного  контроля 
СССР.

Внимание, 
конкурс!

Комитет ком сомола Ков 
дор ско го  ГОКа объявляет 
см отр -конкурс  на звание 
лучш его м олодого  рацио 
нализатора комбината, по

с в я щ е н н ы й  601-летию 
ВЛКСМ. В конкурсе  могут 
принять участие молодые 
люди не старше 30 лет. 
Итоги будут подведены в 
октябре 1978 года.

Предпочтение будет от
дано предложениям , пре 
дусматриваю щ им м ехани
зацию  тяжелого ручного  
труда, а такж е отличаю 
щ имся оригинальностью и 
новизной решения.

Рацпредложения пода
вать в БРИЗ комбината с 
пометкой «На конкурс».

Среди наград победите
лям —  льготные путевки 
Бюро м еж дународного  м о 
лодеж ного  туризма «Спут 
ник», бесплатные путевки 
в проф илакторий, д ен е ж 
ные премии.

О. М О Г У Р Е Н К О , 
секретарь комитета 
В Л К С М  Ковдорского 
ГО Ка.

Как  
сработали  
в мае

КОВДОРСКИЙ 
ГОРНО- 

ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ 
КОМБИНАТ 

Горняки добыли сверх 
плана 32 тысячи тонн руды. 
План вскры ш ны х работ и 
вы пуск железного концент
рата — 100 процентов, апа
титового — 100,6 процента, 
бадделеита — 100,2 процен
та. Содержание железа в 
концентрате — 'плановое* 
63,10; но влажность ниже 
нормы.

Коллектив не справился 
с заданием по валовой 
продукции — минус 149 ты 
сяч рублей. Задание но реа
лизации превышено на 200 
тысяч рублей —  105,3 проц.

гф ИТОГИ ф
ТРЕСТ 

«КОВДОРСТРОЙ»
Коллектив не справился 

с заданием по генподряду
— 94 процента. Собствен
ными силами — 88 процен
тов (план — 1.640 тысяч 
рублей строительно - мон
таж ны х работ, фактически
— 1.446 тысяч рублей). На 
объектах пускового ■ ком-: 
плекса освоено лишь 1.013 
тысяч рублей из запланиро
ванных 1.300.

КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМХОЗ

План реализации лесоза
готовители перевыполнили 
на 31 тысячу рублей (112,2 
процента). Сверхплановая 
вывозка составила 600 к у 
бометров, разделка деловой 
древесины — 0,8 тысячи
кубометров. Производи
тельность труда — 103,7
процента к  плановой.



БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Дневник 
штаба
В У К С

5 июня. П онедельник.
Ком сом ольске  - м ол о д е ж 
ная бригада Прибалтийско
го специализированного у п 
равления «С пецжелезобе 
тонстрой» А. Соломонова 
12 июня полностью за ко н 
чит работы на 150-метро 
вой трубе ТЭЦ.

6 июня. Вторник. Д о  сих 
пор не предоставлен фронт 
работ участку «Севзапэлек 
тромонтажа» в помещ ении 
ПСУ-70-1.

7 июня. Среда. Полным

ходом  идет строительство 
площ адок на отметке 
«-)-3,0» первой обогати 
тельной секции. Строители 
войдут в граф ик до 20 ию 
ня.

Полностью закончен д е 
монтаж  мельницы первой 
обогатительной секции. Ра
бочие участка «Бурвзрыв 
пром» начали подготовку к 
взрывам основного фунда 
мента.

Сегодня в 16 часов 
бригада слесарей участка 
обогащ ения приступит к 
дем онтаж у оборудования 
м окр ой  магнитной сепара
ции на отметке «— 0,50».

М . Ш Е Р П И Л О В , 
начальник штаба В У КС .

Шагать, 
так вместе

5 июня м онтажники «Сев 
запэнергомонтажа» присту
пили к сборке  первого  па
рового  котла нового к о р 
пуса ТЭЦ. В течение трех 
дней им предстоит устано
вить шесть 12,5-тонных с е к 
ций водяного эконом айзе
ра. Закончить монтаж  ко т 
ла полностью и передать 
его для обм уровки  см е ж 
никам —  «М осэнергом он- 
тажизоляции» —  энерго 
м онтажники собираются 
уж е  в этом месяце.

Трудно без мостового 
крана. Его есть где уста
новить, но самого десяти
тонного крана нет, он по 
явится на площ адке неиз
вестно когда. Известен по 
ка только его ном ер —  
43758. И изоляционщ иков 
на площ адке нет, хотя уж е 
сейчас необходимо по хо 
ду сборки котла уклады 
вать теплоизоляцию  в 
ячейки водяного эконом ай
зера. Потом придется с 
куда больш ими затратами, 
с лесов, выполнять ту же 
работу.

В. КАПАЧИНСЖИЙ, 
начальник Ковдорской 
площадки «Севзап- 
энергомонтажа».

Лесорубы, 
на старт

Все коллективы объеди
нении «Мурманлес» посла
ли самых опытных вальщ и
ков на областные соревно
вания, проходившие в Нот- 
озерском леспромхозе.

Организаторы поставили 
целью соревнований попу
ляризацию нелегкого труда 
лесоруба, демонстрацию 
подлинной производствен
ной культуры, совершенно
го владения техникой.

Программа в этом году 
была усложненной. Судей
ская коллегия оценивала 
мастерство и профессио
нальные навыки соревную
щихся при действиях на па
секе и иа стендах. Строгое 
соблюдение правил техники 
безопасности считалось обя
зательным условием. К аж 
дый лесоруб выполнил пять 
упражнений. Н адо было в 
определенном направлении 
повалить дерево, точность 
фиксировалась вешкой, рас
положенной в 10 метрах от

дерева. Затем бензопилой 
обрезать сучья, при этом 
каждый сучок надо срезать 
заподлицо и не повредить 
ствол. На стендах участ
ники готовили пилы к р а 
боте, выполняли комбини
рованную раскряжевку и 
распиливали стволы на 
точность.

Ковдорский леспромхоз 
представляли два вальщ и
ка: И. Е. Павлов и А. Е. 
Горшков. Успешно высту
пил Павлов, он спилил де
рево так, что оно упало на 
вешку, точно выполнил и 
остальные упражнения. В 
итоге 959 очков и второе 
место. Призерами стали так
ж е Н. С. Дулецкий из Умбы 
и Ф. Ф. Левкин из Монче
горска. Вскоре победители 
будут участвовать в зо
нальных соревнованиях Се
веро-Запада—в Плесецком 
леспромхозе Архангельской 
области.

В. J1EBOEB, 
старший инженер по 
ТБ Ковдорского лес
промхоза.

ф ИНТЕРВЬЮ ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

Лето. Время отпусков, к а
никул. Правда, омрачается 
оно подчас в очередях 
у желе з н о-д о р о ж н ы х 
касс. «Но и з б е ж а т ь  
этого можно», — сказал в 
интервью с нашим коррес
пондентом начальник ж е
лезнодорожной станции 
Ковдор Петр Михайлович 
Яблоновский:

— Вот уже третий год с 
15—20 мая жители Ковдора 
ездят в вагонах прямого 
сообщения Ковдор—Ленин
град и Ковдор—Москва (3 
плацкартных вагона ежесу-

Билет в  кармане?
точно). Билеты в эти ваго
ны распределяются в Ков
доре, выделяем только 12 
мест для жителей Ены и 
Риколатвы. А уж  все остав
шиеся места в день отъезда 
передаем в Кандалакшу. 
Заказы вать билеты на эти 
поезда желательно тоже за 
15 суток. В таком случае 
мы гарантируем вторую 
плацкарту в Москве и Л е
нинграде для дальнейшего 
следования.

Вызывают недовольство 
ковдорчан боковые места, 
но этого не избежать—пря
мые вагоны пока только 
плацкартные.

Сложнее приобрести би
леты в Москве и Ленингра
де на обратном пути. Но 
ведь в услугах, которые 
предоставляет железная до
рога пассажирам, преду
смотрено и это. Ковдорчане 
почему-то не пользуются 
правом предварительного

заказа, и зря. Если обратить
ся за 45 суток, то можно 
приобрести в кассе билет 
туда и обратно.

Вызывает неудобство и 
отдаленность железнодо
рожной кассы от города. В 
этом году с этим придется 
мириться. Но исполком по
дыскивает помещение для 
городской кассы, и, по всей 
вероятности, на будущий 
сезон такая касса в городе 
будет открыта.
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А. КОСАРЧУК

П родол ж ение  
сл е д у е т

Мне раньше приходилось строить водопроводы в 
условиях Заполярья. Но чтобы из асбоцементных труб 
— не слышал. Обратился в трест за разъяснением. Там 
сказали, что практики строительства таких водопроводов 
в области нет. Но металлических труб в леспромхоз 
никто не даст, не хватает их для промышленных объек
тов и больших городов. Я робко попытался доказать, 
что в трубах будет давление больше пяти атмосфер и 
что нужны только чугунные трубы. Тем более, что и 
паспорта на асбоцементные трубы нет.

Но трест далеко, а я жил в одном поселке с коллек
тивом леспромхоза. Если потратим средства, построим 
водопровод, а он не будет действовать, как я тогда себя 
буду чувствовать? Как смотреть в глаза людям. И тогда 
потихоньку начал упрашивать снабженцев управления 
достать 500 метров чугунных труб, но чтобы трест об 
этом не знал. У нас был хороший опытный снабженец 
Е. Г. Франк, его многие помнят. Он долго ездил, но 
трубы привез. Конечно, не без ведома Голубева. Это 
уже вселяло некоторую надеж ду на успех. С большими 
трудностями и многократной заменой на отдельных 
участках асбоцементных труб ковдорский участок «Сан- 
техмонтажа» все ж е смонтировал их. Намучались и мы, 
и эксплуатационники, но водопровод и до сегодняшнего 
дня действует.

Были и успехи, им радовались. Были и неудачи, их 
стойко переносили все вместе. И как в каждом коллекти
ве, в ряды хороших, исполнительных и дисциплиниро-' 
ванных людей затесались пьяницы и прогульщики. И 
боролись мы с этим злом тож е дружно и организован
но, всем коллективом.

Кроме общепринятых методов воспитательного и ад
министративного характера применяли и самодеятель
ные.

Все основные бригады работали по аккордно-пре
миальным нарядам. А каждый прогул по такой систе
ме оплаты труда резко снижает премию всей бригаде. 
Однако работнику, совершившему прогул, разрешалось 
возместить убытки в воскресенье на обработке бревен, 
н только днем, чтоб на глазах у всего коллектива. Если 
он в тот день средне-бригадную норму не выполнял, от
гул ему не засчитывался. И виновник на несколько дней 
переводился на подсобные работы в женскую бригаду, 
хотя и по своему разряду. Больше двух дней ни 
один там не выдерживал. Это было необыкновенно тяж 
кое испытание: колкости, понукания и смех. Сразу отби
вало охоту к пьянкам и прогулам. Применялся этот 
верный метод как крайняя мера, и нечасто.

Хоть и нелегко было работать при разбросанности 
объектов почти на 100 километров, не помню случая, что
бы кто-нибудь отказался от любой, самой трудной рабо-
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ты или поездки на трассу ЛЭП. И хочется добрым сло
вом вспомнить коллективы бригад, которыми руководи
ли такие опытные специалисты, как П. Д , Сычев, А. А. 
Осетров, П. В. Зедгенидзев, И. И. Малышев (сам вы
пускник ФЗУ и бригадир молодежной бригады). С 
большим удовлетворением вспоминаю замечательных 
тружениц — В. Петросаенко, Н. Малышеву, И. Волко
ву, А. Олиференко и других.

Задание, которое ставилось перед участком на три 
года, было выполнено. К середине 1957 года участок был 
расформирован. Большинство строителей переехало в 
Ковдор, где и теперь трудится. Часть осталась рабо
тать в леспромхозе. Некоторые не дожили до наших 
дней.

Производственные мощности леспромхоза с к аж 
дым годом возрастали. Рос и объем лесозаготовок. 
Вскоре стало ясно, что сырьевая база и здесь резко со
кращается. Н ачалась ориентация на новую Гирвасскую 
перспективную сырьевую базу. К  этому времерн лес
промхоз перешел уж е в систему Министерства лесной 
промышленности. В 1955 году образовался Ковдорский 
лесопункт. Через несколько лет в Ковдор переехало и 
управление леспромхоза. Предприятие теперь называет
ся не Енским, а Ковдорским леспромхозом. В Куропте 
остался лесопункт.

1955 год. Его можно назвать переломным, начался 
переход к строительству постоянных объектов. Но и от 
времянок мы еще не могли отказаться. Ж изнь требо
вала. Я уже говорил, что в начальный период мы вы
нуждены были начать с переходной базы стройиндуст
рии, как трамплина к постоянной базе. И вот в 1955 
году трамплин был создан.

Н а территории нынешнего управления механизации 
строительства и базы «М еталлургпрокатмонтажа» был 
построен бетонно-растворный узел в деревянном утеп
ленном помещении и небольшой, на четыре пропароч
ные камеры, полигон. Это позволяло бесперебойно обе
спечивать стройку бетоном и раствором и изготовлять 
в небольшом количестве железобетонные изделия, глав
ным образом перемычки, небольшие прогоны, плоские 
плиты и кольца для колодцев. Иначе невозможно было 
начинать строительство ни кирпичных жилых и промыш
ленных зданий, ни прокладывать подземные коммуни
кации.

На .первом этапе строительства такого небольшого 
ассортимента железобетонных изделий хватало. Дело 
в том, что застройка поселка проектировалась двух- и 
трехэтажными домами с кирпичными стенами, деревян
ными перегородками и такими ж е перекрытиями. На 
промышленных объектах перекрытия проектировались 
из монолитного бетона. Это и позволило обходиться 
минимальной номенклатурой сборных железобетонных 
изделий. Массовое применение сборного железобетона 
началось в 1960 году, когда начался переход к строи
тельству современных четырех -и пятиэтажных домов, 
в начале по ул. Парковой, а затем и в других местах.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 19, 26 мая 
и 2 июня с. г.

Эй, вратарь, 
готовься к бою

9 июня стартует футболь
ный чемпионат области. Д е 
сять команд подали заявки. 
Среди них нет неудачников 
прошлого сезона — футбо
листов Никеля и Полярных 
Зорь. Вместо них включены 
«Судоремонтник» из Росля
кова и «Шторм» из Севе
роморска. Остальные — 
«знакомые все лица»: 
«Авангард», «Маяк», «Авто
мобилист» (все из М урман
ска), «Североникель» (Мон
чегорск) , «Металлург» 
(К андалакш а), «Апатит» 
(Кировск), «Горняк» (Оле
негорск) .

Нашу команду тренирует 
Юрий Ивашин. Состав, в 
основном, прошлогодний. В 
воротах будет стоять Сер
гей Лукьянцев. Линию за 
щиты составят: Валерий
Мышляев, Владимир Фи
липпов, Михаил Козич, Ми
хаил Анисимов и, по-види
мому, я: травмирован
Владимир Гладких, один из 
основных игроков обороны. 
В середине поля будут дей
ствовать Виктор Бухтей, 
Николай Котик, Алексей 
Демуха. Много ждем от на
падающих — это Юрий 
Ивашин, Юрий Ткаченко, 
Владимир Кудрявцев, Юрий 
Лукьянцев. Возможно, бу
дет у нас и пополнение.

Команда считает своей 
задачей выступить лучше, 
чем в прошлом сезоне (тре
тье место).

Первую игру на кубок по 
жребию будем играть в П о
лярном с местной командой 
и в случае успеха примем 
дома один из Мурманских 
клубов.

Настроение у всех ребят 
отличное. Неплохо подгото
вились физически. А как бу
дем играть — покажут пер
вые ж е мйтчи. Сегодня в 
18 часов «Горняк» прини
мает прошлогоднего чем
пиона области — мурман
ский «Автомобилист».

В. НАВРОЦКИЙ, 
капитан команды
«Горняк».

Огненный 
экзамен

26 мая после консульта
ции перед экзаменом вось
миклассники из школы 
№ 23 проходили мимо
строящегося дома и заме
тили огонь.

Ребята эти оказались чле
нами Ю Д П Д (юные друзья 
пожарной дружины). Т яж е
ло или легко было им и их 
командиру Андрею Бульби- 
ну, я не знаю, но пламя 
они погасили. Вступить в 
схватку с огнем не каждый 
сможет, тем более победить. 
Д ля этого нужно иметь на
выки.

Судите сами. В течение 
двух лет юные друзья по
жарников ходили на заня
тия в пожарную часть. В 
1977 году на соревнова
ниях игры «Зарница» в 
Мурманске стали победи
телями по прикладным ви
дам. В этом году — третье 
место в соревнованиях на 
штурмовой лестнице в Апа
титах.

Сейчас ребята сдают эк
замены за 8 классов и меч
тают продолжать учебу в 
Суворовском училище.

В. ЧЕТКИЙ, 
инспектор Госпожнад
зора.

ф СПОРТ ф '
В эстафете вышли на 

старт команды пятнадцати 
классов. Никто не хотел от
ступать, но как всегда, бы
ли и победители и побеж
денные. Поздравления при
нимали ребята из 4 «В» 
(физорг Игорь Туманов), 
6 «В» (физорг Наташ а Тре- 
филова), 7 «А» и 9 «В» (фи
зорги Анатолий Неелов и 
Сергей Романов).

Пионеры из 4 «В» выигра
ли и футбольный турнир в 
своей возрастной группе. 
Среди победителей также 
футболисты 6 «А» (физорг 
Андрей Андриян), 7 «Б» и 
9 «Б» (физорги Олег Куни
цын и Николай Хохлов).

Особенно хочется отме
тить ребят из седьмого «Б», 
они впервые добились та 
кого успеха.

М. ГУСЛЕНКОВ, 
ученик 10 класса «А» 
ш колы  № 18.

Дорожки 
юных

В честь наступающего 
городского праздника 
спортсмены восемнадцатой 
школы провели соревнова
ния, включавшие многоэтап
ную эстафету и футбольный 
турнир.

Начали 
с кросса '

Сиортсмены комбината 
открыли летний сезон. По 
традиции начали с кросса. 
К легкоатлетам Ковдорско
го ГОКа присоединились 
физкультурники других 
предприятий города. А все
го 88 бегунов вышли на 
старт. Но нельзя оправдать 
те коллективы, что само
устранились от соревнова
ний (Ж КУ, электроцех, 
ЦПП, РМЦ, энергоцех).

Победила, как и ож ида
лось, команда рудника 
«Железный». Во второй 
группе цехов самыми быст
рыми были спортсмены от
дела технического контро
ля.

Первые места в личном 
зачете (среди легкоатлетов 
комбината) заняли: Н. Сте- 
пановская (ОТК), Н. Бота- 
нина (ЦТТ), В. Егоров 
(обогатительный комплекс) 
и А. Азаренко (рудник 
«Ж елезный»).

Особенно интересно раз
вивались события на самой 
длинной дистанции — три 
километра. Сюрпризом ста
ла победа Ю. Ткаченко 
(рудник «Железный»),

С. НИКАНДРОВ, 
главный судья сорев
нований.

Р  ч л п ы и
ШКОВАОР

9 июня 
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РЫБАЦКОЕ СЧАСТЬЕ ф
„КТО помнит 
ПРОШЛОЕ, 
ТОТ ЦЕНИТ 
НАСТОЯЩЕЕ"

Эти строки, как и все по
следующие, мы взяли из 
стихотворений, посвящен
ных 25-летию Ковдора. Для 
многих читателей нашей 
газеты Ковдор стал «пер
вым городом на краю зем
ли» в местах трудных и су
ровых:

«И там, где ныне улицы, 
проспекты бывали случаи 
нередки — встречался миш
ка косолапый на пути» — 
пишет бывший начальник 
отдела кадров треста «Ков
дорстрой» Екатерина Тимо
феевна Грибова. И далее:

Бывало часто оставались
и без света,  

«Единственный д в иж ок
из строя выходил.

В памяти оживают и ф а
милии первостроителей:

Федянин, Туповы, /Петровы 
И Александр Косарчук, 
Многосемейные Скворцовы 
И Боря с Сашей Карасюк, 
Их всех, друзья ,

не перечислишь, 
Их много было «чудаков».
А .«чудакам» бывало не

легко:
О бедать приходилось

в сухомятку,  
Одна столовая  в ту пору 

здесь была.. . 
Их имена запечатлеть

хотелось бы 
В названьях  улиц,

коллективов и бригад.
А что? Может, автор и 

права. И  как подтвержде
ние этой мысли, в тресте 
«Ковдорстрой» сейчас раз
вернуто соревнование за 
обладание призом имени
В. А. Чиркина — ветерана- 
первостроителя города.

Студентка Е. Князева, 
знает о строительстве Ков
дора только по рассказам 
отца, но с каким чувством 
гордости за свой край го
ворит она:

Слились в Ковдоре,
Как строки сливаются в стих 
Ж елезо ,  слю да ,  апатит  
И россыпи судеб людских.
Д ля нее Ковдор, прежде 

всего, ударная комсомоль
ская стройка — страничка 
славной цстории Ленинско
го комсомола, поэтому 
вполне оправдана и патети
ка: «Салютом комсомоль
ской стройке сверкает свар
ка».

Н а долю телефонистки 
ППЧ-12 Нины Александров
ны Бородиной в свое вре
мя выпало далеко не ж ен
ское занятие — строитель
ство линии электропередач 
от Червас-Губы до Ены. 
Всего 50 километров, но по 
тем масштабам, когда кир
ка, лопата и топор — вся 
техника, это было трудно: 

Долбили  грунт,
морозом скованный, 

Кувалдой с клином,
и киркой-.. 

Поселок рос, а  с ним и люди 
М ужали,  крепли и росли! 
Рождались и новые семьи. 

В этом году у Нины Алек
сандровны — серебряная 
свадьба. ,

Н. НИКИТИНА.

Страница 
за страницей

Месяц, предшествовав-: 
ший юбилейным дням был 
наполнен многими события
ми. «Мы шагаем со взрос
лыми», — на такую тему ри
совали на асфальте школь
ники города.

Преподаватели и учащиеся 
детской музыкальной шко
лы показали свое искусст
во на отчетном концерте во 
Дворце культу-ры. Своеоб
разным отчетом стало вы
ступление самодеятельных 
коллективов Дворца куль
туры.

Приятное впечатление 
осталось у зрителей и пос
ле успешного выступления 
агитбригады «Искра» тре
ста «Ковдорстрой», в про
грамме которой очень эмо
ционально прослеживается 
история строительства Ков
дора, его будущее. Привле
кает многочисленных посе
тителей и открывшаяся в 
Д К  выставка художников 
Мурманска, работы кото
рых посвящены городу, его 
людям.

А юные краеведы школы 
№ 17 под руководством
учительницы А. И. Кавери
ной собрали уникальные 
экспонаты, которые лягут 
в основу школьного музея 
о Ковдоре.

Л. ГЕРАСИМОВА,
заведующая внештат
ным отделом культуры

горисполкома.

На сцене 
„Искры**

2 июня в 19 часов в клу
бе треста «Ковдорстрой» 
перед ветерана ми-строите
лями города со специальной 
программой выступила агит
бригада «Искра». Приятно 
порадовали сцены из исто
рии строительства города, 
песни, слова и м узы к у 'ко 
торых написали участники 
самодеятельности. _ После 
вручения юбилярам ценных 
подарков, цветов, почетных 
дипломов, главный инженер 
треста Виктор Ермрлаевич 
Курганов поблагодарил ве
теранов за тот прочный 
фундамент, что уложили 
они в суровую польскую , 
землю.

К сожалению, на вечере, 
который мог бы иметь 
большое воспитательное 
значение, не было комсо
мольцев, молодых продол
жателей дел ветеранов. Это 
упрек в адрес комитета ком
сомола треста «Ковдор
строй».

С интересной программой, 
подготовленной агитбрига
дой, ковдорчане смогут по
знакомиться завтра, во вре
мя торжеств на стадионе. 
Хорошо бы, чтоб ее увиде
ли как можно больше моло
дых людей.

Утро на озере.

Летающий сиг
Это было лет десять на

зад, весной, в мае. Л ежу 
около лупки, а рыба ника
ких признаков жизни не 
подаст. Солнце, тишина. 
Задремал. ГРвдруг неожи
данно удар по правой ще
ке. Выронил удочку, вско
чил на ноги, не могу по
нять, что произошло. Н а
гнулся за шапкой, гляжу, 
сзади лежит сиг, граммов 
на 250—300 и шевелит 
жабрами. Взял я его в ру
ки, подержал и отпустил 
обратно в лунку. Думаю, 
иди себе, гуляй. Р аз убе
жал от щуки, страху на ме
ня нагнал, т о 'ж и в и  себе 
дальше.

11о только с того момен
та начали у меня седеть 
волосы. А через несколько 
лет поехал я в Ярославль, 
к сестре, уже изрядно по
седевший. Думаю, дай зай 
ду в парикмахерскую, по
крашу волосы. Зашел, сел 
в кресло, жду. Появляется 
женщина, лет 35, а может 
и меньше, выглядит моло
до. «Что вам угодно?» — 
и смотрит на меня, — «Я, в 
вас ничего не нахожу, вы 
подстрижены и побриты».

Я говорю: «Волосы мне 
перекрасить». «Да, — отве
чает она, — седины у вас

хватает». И начинает мне 
вопросы задавать: «Пере
живаний много в жизни 
было?». «Нет», — отвечаю. 
«В семье, может быть, к а 
кие острые моменты?». Я 
говорю — не было. «Может 
быть, по работе что не кле
ится?». Я ей обратно: да
нет, все в порядке.

«А где же, — спрашива
ет, — вы седину подхвати
ли в таком возрасте?». Ну, 
я ей и рассказал, как по
встречался с сигом, it как 
стал седеть от испуга. Она 
смотрит на меня и говорит:

— Вы откуда родом?
— Из Вологодской обла

сти.
— Ну это вполне очевид

но.
Тут уже меня задело. А 

она наседает: «Что это ли
цо у вас покраснело, не 
мужик, а морской окунь!».

Тогда я ей и говорю: «Вы 
окуня знаете; а сига виде
ли?».

— Нет, — отвечает, — 
мне и знать не обязательно.

Я возмутился: «Я не у
следователя! ПриступайФе, 
делайте со мной что нуж
но».

Она мне: «Ничего я де
лать не собираюсь, пот,ому 
что у меня препаратов та-

0  НА ДВЕ ТРЕТЬИХ
Следующий учебный год 

для учеников школы № 17, 
живущих в интернате, на
чнется с приятной неожи
данности: их второй дом
будет полностью реконст
руирован.

Вместо огромных неудоб
ных комнат, в которых ж и
ли 20 учеников, появятся 
новые — на 5—6 ребят.

Шефы из леспромхоза,

родители из Куропты и уча
щиеся 9-х классов уже пол
ностью перестроили второй 
этаж. А руководители ком
бината «Ковдорслюда» по
ка не вспомнили, что более 
40 детей рабочих рудника 
«Ена» из поселка Слюда 
живут в интернате. Пото
му, наверное, и не видно 
рабочих на третьем этаже.

Ф. СЕМЕНОВА, 
директор средней шко
лы № 17.

За 20 лет до. начала
Внимательно читаю по

следние номера «Рудного 
Ковдора», где публикуются 
воспоминания ветеранов. 
Ведь речь идет о нашем 
горрде, его двадцатипяти
летней истории. Все мне 
так знакомо.

В школе, в ленинском за 
ле, есть альбом «Ковдор, 
1953— 1980». Но это, так 
сказать, современная исто
рия, отсчитанная от начала 
строительства. А еще в 1933 
— 1934 годах неподалеку от 
Ковдора открылся рудник 
«Слюда». Сюда и приехала 
моя мама, Ирина Андреев
на Морозова, а следом и 
отец. А вскоре и я роди
лась. В ту пору на лодках 
добирались от Зашейка до 
Уполокши, пешеходными 
тропками до речки Ена. Че
рез нее — на лодкдх. А по

том опять пешком. Можно 
представить, каково прихо
дилось в этих краях геоло
гам, ' отмерявшим по д в а 
дцать—тридцать километ
ров в день.

Отец работал на электро
станции. Здесь родители пе
режили кампанию 1939 го
да. А потом начались собы
тия более серьезные. 22 ию
ня 1941 года пришел в Ку- 
ропту первый поезд. Но 
вдруг радио передало 
страшную весть. Поезд 
ушел и больше не возвра
щался. Эвакуировали нас 
под осень. Ж или в Kypori- 
те, Пинозере, около двух 
месяцев — в бочках из-под 
рыбы. Затем уехали на то
варном поезде. Отец ушел 
на войну, он бы л . радис
том на корабле и погиб в 
1943 году в море.

После войны мы с , ма
терью вернулись обратно. 
Колючая проволока, близ 
поселка лежала бомба без 
стабилизатора., В поселке 
жили партизаны, одним из 
них был дядя Вася Ру
бинов, его жена и дочь до 
сих пор живут в Слюде. 
Много захватывающих слу
чаев рассказывали партиза
ны.

Еще долго мы, собирая 
ягоды, находиди патроны. 
Помню, как строили доро
гу. Но и без нее, если за 
рулем машины был Алек
сандр Федорович Васенев 
или дядя Андрей Галыш 
(пусть не обидится, я его 
так запомнила), то были 
уверены, довезут по любой 
дороге.

Многие, о ком я вспоми
наю и кого не упоминаю

здесь, живут в Ковдоре. В 
том числе и моя учительни
ца Александра Петровна 
Оськина (Галыш).

В 1954-ом в одном из ба
раков Ковдора открылась 
больница. Туда перешла ра
ботать моя мама. Пока на 
улице Строителей появля
лись бараки и деревянные 
дома, на работу ходили со 
Старого Ковдора. Маме до
велось заступить на первое 
дежурство в только что от
крывшейся больнице вместе 
с медсестрой Ниной Михай
ловной Санниковой. Воз
главляла больницу Лариса 
Евгеньевна Паньковская.

Сейчас мама на пенсии, 
и по вечерам мы часто 
вспоминаем, а еще чаще я 
слушаю ее рассказы о пер
вых жителях Ковдора, о 
всех интересных случаях, 
связанных с первой тропкой.

В. ХАЙКАРА, 
учительница школы 
.№ 18.

них нет от испуга, и вооб
ще, вы ошиблись ’ дверью. 
Освободите, товарищ, мес
то!». /

Я поднялся, она смотрит 
на меня внимательно и вро
де бы даж е с улыбкой, п 
говорит: «Вам ж е будет
лучше, как выйдите отсюда 
и сразу налево, в конце: 
улицы увпдете длинное че- 
тырехэтажное ' зДание, вот 
туда и обратитесь, вам там 
все сделают, что вашей ду
ше угодно».

—- А чем это здание при
мечательно?

— А это, — говорит, - 
больница для ненормаль
ных рыбаков, вроде вас.

Я ей отвечаю, что я впол
не нормальный, что она на
несла мне недостойное ос
корбление.

Она мне обратно свое: 
какой же вы нормальный, 
если не знаете, сколько ве
сил этот ваш преподобный 
сиг и почему вы перепутали 
двери, и вместо Вологды 
прибыли в Ярославль. 
Опять же лицо красное.

Ну мне ничего но оста
лось, взял и вышел. А на
счет лица она, конечно, 
права, оно у меня действи
тельно красное. А про Яро
славль ошиблась, просто oji-

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
9 июня — Торжественное 

собрание общественности 
города, посвященное 25-ле
тию Ковдора (18).

14 июня — Встреча с пер
востроителями Ковдора 
(17).

1G июня, — Молодежный 
вечер «Песни мужества и 
борьбы» (19).

КИНО
10 июня — «Звездочка 

№ 3» (14); «Бесхарактер
ный человек» (16, 18).

11 июня — «Рикки-Тикки 
Тави» (14); «Позови меня в 
даль светлую» (16, 18).

15—-16 июня —  «Воору
жен и очень опасен» (17, 
19, 21).

>
В-КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
9— 11 июня — «Красные 

дипкурьеры» (Ю-го: 12, 14, 
16, 18-30, 20, 22; 9 и 11-го: 
12, 14, 16, 18, 20, 22).

10 июня — «Григорий 
Александров и Любовь Ор
лова» (17-30).

12 июня — «И никаких 
проблем...» (12, 14, 16,
18-15, 20, 22).

13— 14 июня — «Любовь 
с препятствиями» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

15— 16 июня — «Обрат
ная связь» (12, 14, 16,
18-15, 20, 22).

Фотоэтюд 10. Петрухина.

ростоволосилась, я приехал 
куда мне было нужно, .к се
стре.

Так что могу пожелать 
всем любптелям-рыбакам.: 
не избегайте встреч с сига
ми, это очень полезно и ин
тересно, встречи выпадают 
очень редко,, зато их уже 
не забудешь. Как бы рыбак 

, пи устал, недоспал, а все 
равно он доволен собой, ве
сел, счастлив. А. кругом 
природа, вода, лес, река 
или озеро. Рыбак купается 
во всем этом, дышит све
жим воздухом, забывает о 
мелких горестях и ошибках.

11 совсем не страшно, 
если поседеешь после не
ожиданной пощечины, по
лученной от сига. Хуже, 
когда из-за тебя рыба, 
зверь ли, озеро поседеют. 
По это уже другой разго
вор. И тема другая. Б ра
коньеры они и есть бра
коньеры. Их к людям нель
зя подпускать, не только к 
природе. •

Ну, а красить седые;' во
лосы совсем ни к чему. Тут 
я с женщиной-парикмахе
ром из Ярославля вполне 
согласен.

Е. БОРОДИН,
ассенизатор ЖКУ Ков
дорского ГОКа.

Редактор Я. МАХЛИН.
î iwrnTiifiivMMfimrn, л

ГОТОВЫ В ДОРОГУ?
Пионерский лагерь «По

лярные Зори» треста «Ков
дорстрой» выезжает в Сочи 
11 июня в 7 часов 35 м и 
нут. Сбор детей назначен 
на 5-30 около здания управ
ления треста.

+
ПРИОБРЕТИ 

СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
В Ленинградском сред

нем профессионально-техни
ческом , училище за 3 года 
можно получить среднее об
разование и одну из строи
тельных профессий: столяр, 
маляр, штукатур, плиточ
ник-облицовщик. Д ля имею
щих среднее образование 
созданы группы с 10-месяч
ным сроком обучения.

Все учащиеся училища 
обеспечены благоустроен
ным общежитием, трехра
зовым питанием, , повсе
дневной и рабочей одеж 
дой.

Справки по адресу: 194291, 
Ленинград, пр. Луначарско
го, д. 66, корп. I, телефон 
241-97-86.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали ли ютипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала  Н. П. 
ЖАРАВИНА, клише нарезал  
Л. Д .  НАБАТОВ, печатали на 
плоскопечатной машине Р. Я. 
СОБОЛЕВА, К. И. АНГУШЕ- 
ВА|.
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